

**SURCHAT Béatrice, Suis-je le gardien de mon frère ? Genève, Labor & Fides, 2023 pages 322**

Il faut saluer l'entreprise courageuse et responsable de cette enseignante de philosophie et d'histoire et sciences des religions au gymnase de Morges. Courage, parce qu'aujourd'hui une telle démarche se situe à contre-courant d'*humeurs* sociologiques délétères et qu'elle s'expose à la sauvagerie absolutiste de convictions réductionnistes et conquérantes. Responsable, parce qu'abstraire l'enseignement de notre culture religieuse serait une faute morale, identitaire et civilisationnelle. Ceci posé, l'intérêt de l'ouvrage repose avant tout à mes yeux sur l'intention de la démarche et son déroulé en matière de recherche de responsabilité. Du point de vue du témoignage biblique et de son enseignement, il gagnerait à être complété par des « commentaires de commentaires » juifs tels que les ouvrages bien connus « A Bible ouverte, *la genèse ou le livre de l'homme* » (Josy Eisenberg et Armand Abécassis, Paris, Albin Michel, rééd. 1978, 1979, 1980, 2004, 913 pages). Par exemple, pour réajuster les concepts de péché et de responsabilité qui, avec Madame Surchat, tourne un peu en rond comme c'est le cas depuis trop longtemps par exemple dans le catholicisme.

*Jean-Marie Brandt, 14 novembre 2023*